



PERALDO de GERONA

PERIODICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves
1 de agosto

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

EN CALMA

La política española está en plena vacación, y no ciertamente porque así lo exija la falta de asuntos en que poder ocuparse nuestros políticos, que nunca más que ahora han sobrado, sino porque estos, los políticos, están de veraneo.

Ya se sabe lo que en la España política significa esta «imperiosa necesidad» de veranear: dejar abandonada la vida regular y monótona de Madrid con cortes, ministerios y círculos, para esparcirse por provincias á tomar el fresco y... á charlar. Porque esto sí, que no dejan los políticos de hacerlo nunca, ni en invierno ni en verano.

Pero como charlando, y menos en balnearios y quintas de recreo, nada se soluciona ni nada práctico se consigue, podemos afirmar que estamos en completa calma política; ya que no creemos que el hecho de quedarse unos ministros en Madrid haciendo el estudio de la reorganización de los servicios públicos para que el asunto no pueda pasar por ahora de simple estudio, constituya una excepción de esa calma.

Es fuerza, pues, esperar á hablar de la política á que esta entre de nuevo en movimiento, á que los políticos de acción quieran ocuparse de ella y á que, desapareciendo los calores estivales y entrando en el otoño, se abran las cortes y surja ó no, más ó menos general, la anunciada crisis del gabinete.

Para entonces es probable que sobre á los periódicos de todos los matices materia con que llenar sendas columnas y asuntos para elogiar ó censurar la labor ministerial.

Esperemos á entonces resignados, lamentando que de esa «necesidad imperiosa» tenga el país, como siempre, que sufrir las consecuencias y deseando que el descanso de ahora sirva á los políticos de acópio de energías y buena voluntad para trabajar despues con fé y decisión en favor de los intereses de la nación.

Maldecís de la ciencia moderna porque os pone de manifiesto vuestra ignorancia y vuestro necio orgullo. Renegáis de la literatura sentimental porque ya vuestro sistema nervioso no responde á los estímulos de la vida afectiva. Llamais loco al temperamento original que rompe con vuestras antiguallas clásicas; al ingenio que descompone en prisma del arte la luz de la realidad. Si, la vida es muy triste; pero ¡cuán triste debe ser para esas ruinas orgánicas que, presintiendo su próximo fin, oyen á su alrededor.

el oleaje de la vida universal que se renueva y ven la luz del nuevo sol que seguirá alumbrando mañana!...

E. Bobadilla.

CASOS Y COSAS

Ya llegó el joven y moreno senador. Los del *delirium tremens* del reportismo, andaban disparados por las calles de Gerona, anunciando lo que en la villa y corte parece consiguió de real orden, y trajo el flamante senador.

He aquí la lista de los favorecidos y que circulaba por todas partes:

A Noguer: Un método para no perder las elecciones.

A Zaidín: Otro método con clave.

A Sánchez: Tres pellizcos de Garay.

A Garrigolas: Unas castañuelas y... ¡olé ya!

A Bonmatí (M.): Una boina y un ejemplar de «Electra».

A Catalá (M.): Unos gemelos... de alcance.

A Sastreger: Algo... de lo que le falta.

A Bofill: Media resma papel Iturzaeta, *palta* primera.

A Adroher: Un biberón, *pa* que no lllore.

A Catalá (J.): Una sonrisita de don *Lulú*.

A Vera: Un ejemplar del *perfecto* secretario de ayuntamiento.

A *Menja calent*: Más bonos.

Otros hay que también esperan... memorias para la familia.

Algo es algo.

El general López Domínguez, ha dicho en el senado, que desearía que España fuera feliz, para retirarse á su casa.

¿Como nosotros?

Y vamos *anduvriendo*.

Segun refiere nuestro querido colega, el *Diario del Comercio*, de Tarragona y otros muchos periódicos de Barcelona y Madrid, el gobernador civil de aquella provincia banquetó de lo lindo en Tortosa y más tarde hubo... ¡la mar!

En todas partes cuecen habas.

Lo que es los actuales caciques se lucen ¡vive Cristo!, haciendo nombrar gobernadores cuya afección á ciertos líquidos... y á otras cosas, parece no les prueba.

Esto, no obstante, debe alegrarnos, porque es el anuncio del hundimiento perpetuo de los caciques que hoy se estilan.

Por real orden, de un plumazo, han sido suprimidos todos los *Tancredos* de guardapropia.

A muchos tipos ha dejado atónitos la orden real, viéndose descender super-pitónitos del pedestal.

Dicennos que á recibir á Pérez, fueron unas dos mil personas.

Dos mil, menos mil novecientos noventa y cinco, querían decir.

A causa del mal tiempo, no se dispararon los cohetes llamados «de lágrimas», conforme se anunció oportunamente.

Otro día será.

O como si dijéramos: «á otra puerta hermano».

No estaría mal que en esta época, de ardiente calor, se dotara á la guardia municipal de trajes más lijeros, pues no somos partidarios de aquel refrán que dice:

«En invierno y verano no dejará la capa de la mano». Mejor es, si hay galvana, de dril los uniformes, ó de lana.

X. Y. Z.

EL HOMBRE-MAQUINA

La inteligencia del hombre es irremplazable. El obrero que dirige su trabajo, el artesano que une los recursos de su espíritu y de su experiencia á la habilidad de aquel instrumento incomparable que se llama mano humana, conservarán siempre en la industria, sean cuales fueren los cambios que en ella introduzca el progreso, la situación legítima que ocupan actualmente. En vez de tirar penosamente de una sierra sobre un trozo de madera, el carpintero dirigirá una máquina que trabajará más aprisa y mejor. En vez de romper una roca á martillazos, el cantero la hace saltar con la dinamita. Su concurso, en ambos casos, continúa siendo tanto más apreciable, cuanto mejor saben dirigir la máquina ó regular la fuerza del explosivo, de manera que produzcan exactamente el efecto apetecido.

Pero las fuerzas humanas tienen un límite. Los brazos del obrero, aún cuando fueran tan potentes como los de Ursus, uno de los héroes de «*Quo vadis?*» la obra de moda, no pueden luchar con las palancas de una máquina. Además, una fuerza inexorable, una competencia incesante obligan más y más á los industriales á reemplazar el trabajo del hombre por el de las máquinas á fin de aumentar la producción. Es cuestión de vida ó muerte, para la industria.

Es también algunas veces cuestión de higiene y de humanidad respecto de los obreros. Para no citar más que un ejemplo, haremos notar solamente que las máquinas llamadas escavadoras, cuyo empleo se generaliza actualmente para arrancar el carbón del fondo de las minas, constituyen un medio eficaz de remediar la crisis actual en el precio del combustible, cuya producción aumentan, y ofrecerán también la ventaja de suprimir el trabajo penoso y peligroso del obrero que con el pico arranca la capa de hulla en las posiciones más fatigosas, en medio de una atmósfera cálida, cargada de polvo y á menudo irrespirable.

A fin de darse cuenta de la diferencia que presenta el trabajo puramente físico del obrero comparado con el de otros motores, interesa consultar los precios de coste del caballo-hora, que varía segun los diferentes manantiales de fuerza. Sabido es que el caballo-hora representa la fuerza de un caballo de vapor durante una hora.

Supongamos que un peón, que cobra 3 y medio francos diarios, trabaja dando vueltas al manubrio de una cabria durante ocho horas, á razón de treinta vueltas por minuto. El caballo-hora costará 4'26 francos.

Cojamos un verdadero caballo de carne y hueso, que pese 500 kilogramos, unámosle á la palanca de una noria. Si la pa-

lanca de la noria mide 4 metros y si el caballo, cuya jornada está valuada á 4 francos, ejerce un esfuerzo de 55 kilogramos, á la velocidad de 55 metros por minuto, durante 8 horas, condiciones de su trabajo ordinario, el precio de coste del caballo-hora será de 0'97 francos.

Un buey hace mayor esfuerzo, pero marcha con mas lentitud. También aun contando solo el jornal á 3'50 francos, el caballo-hora cuesta 1'13 francos.

Una máquina de vapor de 3 á 8 caballos, cuyos precios varían de 1.000 francos por caballo para las pequeñas potencias, á 750 para las medianas, consume 3 kilogramos de carbón por caballo-hora. Este resulta, pues, á 0'22 francos. Con una máquina poderosa y perfeccionada, el precio del caballo-hora desciende á 0'5 ó 0'6 francos.

Las desventajas del trabajo del hombre resultan mayores aun si se le compara con el de las fuerzas naturales. El molino de viento tiene una potencia que varía de 0'25 á 3 caballos de vapor y cuesta de 1.000 á 3.000 francos; hace resultar el caballo-hora al precio de 0'11 francos. Las ruedas hidráulicas y las turbinas son aun mejores como rendimiento. Ambos motores producen el caballo-hora á 0'3 ó 0'4 francos.

No hay que abrigar duda ninguna. Cada día se reconoce mas la necesidad de reemplazar el trabajo del hombre por el de las máquinas. Esta revolución industrial comenzó hace ya mucho tiempo; actualmente se va desarrollando. Aun en los principios de la civilización, cuando la esclavitud proporcionaba una mano de obra muy barata, se experimentó la necesidad de reemplazar los motores animados por máquinas. La vela suprimió los remeros á bordo de las galeras. El molino de viento libertó á los desgraciados obligados en otro tiempo á mover las muelas para triturar el grano.

Actualmente el minero va á ceder su lugar á la máquina escavadora, y si bien no hay duda respecto á los resultados económicos de este cambio, se experimenta algun temor respecto á la manera como los mineros aceptarán esta innovación. Son numerosos y pueden creerse desposeídos de su manera de ganar el sustento. No olvidemos que la noria de Jacquar y el buque de vapor de Fulton fueron destruidos por los que se creyeron amenazados por estas invenciones.

Esperamos confiadamente que se logrará tranquilizarles. La escavadora está destinada á aumentar el rendimiento de trabajo, no á suprimirlo. No tendrán mas el pico en sus manos, pero tendrán el manubrio de su máquina movida por el agua, el aire comprimido ó la electricidad. De mineros se convertirán en maquinistas.

Por la fuerza inmanente de las circunstancias, por la ley natural que regula la lucha por la vida entre las naciones industriales, el hombre-máquina debe desaparecer; pero le sobrevivirá el hombre-inteligencia. Los nuevos aparatos, como las escavadoras, no son mas que instrumentos perfeccionados puestos en manos de los obreros para reemplazar sus primitivas herramientas. Les disminuirán las fatigas de su dura labor y contribuirán á su elevación intelectual y moral. Representan el progreso.

Félix Laurent.

ESPEJISMO

* * *

Mirar los cielos y no ver nubes,
soñar los mundos llenos de luz,
creer del hombre las amistades,
de las mujeres en la virtud.

Ver de las cosas la parte sana,
lo mas perfecto de la creación,
todo risueño, joven y alegre,
unido en fuerte lazo de amor.

* *

No creer en nada, dudar de todo,
mirar arriba, y no sentir,
mirar abajo, y helarse el alma....
hallar lo triste, lo más ruin.

Noches sin luna, muertas auroras,
tristes celajes, pálido sol,
árboles secos, campos sin flores,
turbios arroyos, brisas sin voz.

* *

Ambos extremos que entrelazando
en nudo fuerte la humanidad,
dicen la fiebre de dos delirios,
de dos razones por demostrar.

¿Es un pecado dudar de todo?...
¿No tener dudas, es más virtud?...
¿El día y la noche, no son dos causas,
una de sombras y otra de luz?...

* *

Hablan los sábios; todo lo saben:
buscan y buscan tendiendo al bien;
forman un juicio, creen demostrarlo...
y dejan todo por resolver.

Sólo la sana filosofía
de un gran poeta, dijo verdad:
en este mundo no hay nada cierto...
son los colores que dá el cristal.

GERÓNIMO DE LA CAL.



Advertimos á nuestros suscriptores que, como todos los años, durante la época veraniega les será servido el HERALDO DE GERONA sin aumento alguno en la cuota de suscripción, en el punto de España al que se trasladan, con solo avisar de su temporal residencia á esta administración.

Según se nos informa, los que como consecuencia de nuestra campaña contra el ejercicio de los juegos prohibidos vieron cesar en esta ciudad esta para ellos productiva diversión, andan buscando en los pueblos de la provincia algo que les compense de una *renta* que perdieron. Por esto los rumores de que se juega allá y acullá son cada día más insistentes sin que basten á acallarlos las medidas que contra tal vicio dicen que ha tomado el gobernador civil.

Como no es en la capital solamente donde debe ser perseguido «de verdad» el juego, sino en toda la provincia, puesto que en toda ella produce el mismo daño y en todas partes puede resultar igualmente *productivo* para esos de la *renta asegurada*, no nos hemos de cansar de pedir en cada número que el juego sea perseguido con ganas de acabar con él donde quiera que se ejercite.

Al gobernador civil y á cuantos incumba más ó menos directamente este servicio repetimos, pues, nuestro ruego de que hagan cesar los juegos prohibidos en la provincia de Gerona.

No es la beneficencia municipal lo que menos descuidado tiene nuestro ayuntamiento y nuestro campechano alcalde. Así se ven por esas calles tantos mendigos de profesión, tantos lisiados más ó menos auténticos y tantos molestos postulantes.

Con dar unos centenares de pesetas de media en media á los que se presentan con carta de socorro, cree el alcalde haber cumplido su misión benéfica, sin

preocuparse gran cosa de favorecer á los necesitados del término municipal y expedir á sus respectivos municipios á los forasteros, para evitar el bochorno de dejar perecer de necesidad á los convencidos y evitar el espectáculo de que las calles de Gerona estén pobladas de mendigos enfadosos que viven á costa del pacífico vecindario sin emplear siempre las mejores formas y sin merecer en muchos casos la conmiseración ajena.

Como estamos convencidos de que este mal local no tendrá el menor remedio porque no se trata de un asunto político ni de *colla* para que el alcalde quiera fijar en él su atención, renunciamos á hablar más del mismo después de haberlo anunciado.

Seguirán los mendigos dignos é indignos de limosna, molestando al vecindario y seguirá el alcalde disfrutando plácidamente de las ventajas de la vara, sin importarle un ardite la solución que pudiese hermanar todos los intereses, todas las necesidades y todas las conveniencias.

Desde hoy queda levantada la veda para la caza de palomas, tórtolas y codornices en los terrenos donde no haya cosechas á recojer.

Ya ha tomado posesión del cargo de inspector general de policía de Cataluña, el recientemente nombrado para el mismo, don Adolfo Fernandez de Castañeda.

Como suponemos que dicho señor debe estar animado de buenos deseos en pró del prestigio, utilidad y lucimiento del cuerpo de que forma parte y no ha de querer consentir infracción ni abuso por parte de la sección que manda, le recomendamos muy especialmente una visita de detenida y eficaz inspección á la fuerza de esta provincia para comprobar las denuncias que de desidía é ineptitud pesan sobre ella y procurar el castigo y el remedio si resultasen exactas.

Un tiempo sumamente variado ha hecho en estos últimos días. La lluvia caída ha hecho bajar bastante la temperatura.

La policía de esta ciudad ha dado una batida á los sujetos sospechosos que habían venido á la misma.

El mercado celebrado el sábado último careció de importancia. No hubo abundancia más que de fruta.

Víctima de un accidente desgraciado durante el trabajo, el sábado falleció en esta ciudad el operario de la casa Planas, Flaquer y compañía, don Carlos Reynal.

E. p. d.

Se halla enferma en Esparraguera la señora madre de nuestro distinguido amigo el diputado á cortes por Puigcerdá señor marqués de Santa Ana, que con tal motivo se trasladó de Madrid á aquella población, habiendo ya regresado á la corte en vista de la mejoría experimental.

Deseamos á la enferma un total y pronto restablecimiento.

El gobernador civil se ha dirigido á los alcaldes de los pueblos de esta provincia previniéndoles que siempre que se solicite en forma permiso para celebrar bailes públicos deberá concederse, salvo en el caso que consideraciones de orden especial se opongan ello, en el cual deberá hacerse constar en la denegación el fundamento de la misma no aduciendo más que cuando esté justificada, la razón del orden público.

Con una concurrencia que llenaba el salón de fiestas del Centro Republicano de esta ciudad, celebróse en la noche del lunes el anunciado mitin para conmemorar el aniversario de la promulgación de la ley Mendizabal sobre órdenes religiosas.

Leyéronse poesías y pronunciáronse discursos, que fueron muy aplaudidos, distinguiéndose entre estos últimos el del señor Estartús, por su elocuencia y por el sentido gubernamental que lo informó.

Hoy ha quedado abierto en la delegación de hacienda de esta provincia el pago á las clases activas y pasivas del Estado.

El señor administrador principal de correos de la provincia, ha tenido la atención de participarnos que las nuevas horas de servicio para la correspondencia certificada á partir de hoy, serán: para valores declarados, de 10 á 12 y 16 á 17; para certificados, de 10 á 13 y 16 á 17, y para impresos y muestras certificadas, de 10 á 13; advirtiéndose que de 16 á 17 solo se admitirá lo correspondiente á esta provincia, la de Barcelona y el extranjero.

Agradecemos la atención á dicho señor administrador.

El domingo se reanudaron en el Teatro Principal las sesiones cinematográficas, con bastante concurrencia, amenizando los intermedios el Sexteto Artístico Gerundense.

Por la «Academia Claret», de Barcelona, se ha expedido el título de tenedor de libros á favor del aprovechado joven de esta ciudad, don Fernando Sacall, á quien felicitamos.

Hoy deben tomar posesión del cargo los jueces y fiscales municipales recientemente nombrados para el bienio 1901 á 1903.

Ha sido nombrado ordenanza de la intervención de hacienda de esta provincia, en la vacante que por fallecimiento dejó don Joaquín Freixas, don Julio Gomez de la Mata, sargento licenciado del ejército.

En la parroquia ex-colegiata de San Félix se celebrarán hoy, con motivo de la festividad de su patrón, un solemne oficio y misas cada media hora. Durante el día estarán expuestas á la veneración de los fieles las reliquias del Santo Martir.

Se ha concedido autorización, por la autoridad eclesiástica de la diócesis de Barcelona, para trasladar los restos del que en vida fué respetable y querido amigo nuestro excelentísimo señor don Joaquín Escrivá de Romani y Fernández de Córdoba, marqués de Monistrol y de Aguilar y barón de Beniparrell, desde el cementerio del Este de aquella ciudad al del pueblo de Beniparrell de la provincia de Valencia.

Ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña, la distinguida esposa de nuestro apreciable amigo el abogado de esta capital, don Ignacio de Prim y de Batlle.

Nuestra enhorabuena.

En el asilo de las hermanitas de los pobres situado en la carretera de Barcelona de esta ciudad vá á ser colocado en breve un reloj, donativo de una persona caritativa.

El barrio de la Rutilla y parte del del

Carmen de esta ciudad hacen grandes preparativos para celebrar el próximo domingo con todo lucimiento la fiesta de los mismos.

El Boletín Oficial de la provincia ha comenzado á publicar la lista de los jurados que han sido designados para actuar durante el próximo año de 1901 á 1902.

Según noticias de distintos puntos de la provincia están terminándose en casi toda ella las operaciones de la trilla, cuyos resultados se muestran los agricultores muy satisfechos, ya por la cantidad, ya por la calidad del fruto cosechado.

Se ha ordenado la recomposición del piso de las calles de Bernardas, Huertas y Santa Clara.

Dice un periódico francés que en breve vendrán á esta provincia dos ingenieros de aquella nación con el fin de estudiar la plaga de la langosta.

Uno de estos días se dará fin al adorno de la calle de Caldereros y subida de San Félix, obra que, al decir de personas peritas, no se distingue ciertamente por lo perfecta.

Ha quedado terminado el pago á los habilitados de los maestros de primera enseñanza de esta provincia, de las nóminas del segundo trimestre de este año. La delegación de hacienda ha satisfecho la cantidad de 134.988'87 pesetas; y como las obligaciones trimestrales importan 132.397'48, no sólo ha pagado éstas en su totalidad, si que también 2.591'39 de atrasos quedando completamente al corriente de haberes los maestros de 218 ayuntamientos de los 247 que comprende la provincia.

Cuando se encargó la hacienda de este servicio se debían á los maestros 57.670'82 pesetas, siendo los deudores 90 ayuntamientos; en esta fecha se les deben 42.977'42 por 29 ayuntamientos. Así es que desde que la hacienda verificó el pago de dichas atenciones ha satisfecho 505.466'80 ptas. por haberes de los trimestres transcurridos y 14.693'40 de las que se debían á los maestros en 30 de junio de 1900 ó sean pesetas 520.160'20 habiendo normalizado 48 pueblos.

Por tan brillante resultado merecen plácemes cuantos tienen á su cargo este servicio en la delegación de hacienda, pero muy especialmente el ilustrado oficial de la intervención, don Francisco Viada y Lluch que lleva el negociado correspondiente con un celo digno de agradecimiento por parte del magisterio de la provincia y de la complacencia que le demuestran sus jefes los señores delegado é interventor.

Algunos suscriptores de Cornellá, Santa Coloma de Farnés, Rosas, Blanes, Figueras y otras poblaciones, se quejan á nuestra administración de no recibir el HERALDO DE GERONA.

Suplicamos al administrador de esta principal de correos procure que se subsanen las faltas.

Se nos ruega la inserción de las siguientes líneas:

«El día 25, en el tren correo procedente de Barcelona, se quedó olvidado en la estación de Hostalrich, en un departamento de un coche de segunda, un impermeable negro de un teniente de la guardia civil. Se suplica á la persona que lo haya encontrado se digna manifestarlo en el cuartel de la guardia

civil de esta capital y despues de darle las gracias, se le gratificará».

Como anunciamos en nuestra anterior edición ayer se celebraron diversos cultos en honor de San Ignacio de Loyola en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús.

De esta provincia ha sido trasladado á la de Zamora, el sobrestante tercero de obras públicas, procedente de la última convocatoria, don Juan Prieto y Bote.

Almoneda de muebles. Platería, 30, pral

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º; todos los días de 12 á 1.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

—Madres: el *Vino-Iodo-Tanico-Fosfato Gimbérnat* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, preparaciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de *Sándalo*, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

IMPORTANTE PARA LAS PERSONAS SORDAS Los Tympanos artificiales en oro, del Instituto Holbeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza, y las ojejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos autoriza dicho Instituto á mandar los gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirijir-se al Holbeke's Institute, Kenway-House, Earl's Court, Londres W. Inglaterra.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal



Gerona

Amer.—El servicio higiene en esta villa, está completamente abandonado.

Estamos en tiempos canalejistas. ¡Qué le hemos de hacer!

La Escala.—Un voraz incendio en la casa que habita don Ginés Carré, quemó toda la alfalfa que había almacenada, pereciendo abrasados una mula y un caballo.

A los auxilios de los vecinos se debió que el fuego no destruyera todo el edificio.

—Van llegando bastantes forasteros, muchos de ellos de los que desde hace tiempo acostumbra á veranear en esta pintoresca población.

Este año créese que será mayor el número de forasteros.

Salt.—Se encuentra veraneando en sus posesiones de este término, con su distinguida familia, el diputado á córtes por Olot, señor marqués de Camps.

—Terminaron los días de la fiesta mayor, en medio de la mayor alegría. De forasteros vinieron muchísimos, especialmente de la capital.

No ha habido, afortunadamente, ningún desagradable incidente.

Verges.—Días pasados se desencadenó una terrible tempestad, que arrasó los campos en todo este contorno.

Figueras

Ha tomado posesión del gobierno militar del Castillo de San Fernando, el general de brigada, don José Porrás.

—La lluvia de estos días, ha sido de gran utilidad para los agricultores del Ampurdán.

—Son muchas las familias que se ausentan de esta ciudad, con objeto de veranear

en diferentes playas.

Cantallops.—Durante los días 3, 4 y 5 de este mes, tendrá lugar la anual fiesta mayor, habiéndose contratado, al efecto, acreditadas orquestas.

Avinonet.—Días pasados, en ocasión de celebrarse la fiesta mayor, ocurrió una riña entre dos forasteros por cuestión de intereses, según se dijo, resultando uno de los dos con una regular herida en la cabeza.

La Bisbal

Ha ingresado en la cárcel, un sujeto de nacionalidad francesa, que en Palafrugell, dió un escándalo monumental el primer día de la fiesta mayor de aquella villa y un alemán que en la primera de las citadas poblaciones, á lo que parece, maltrató á una niña de ocho años que le acompaña, y que dice es hija suya. El francés se llama José Rey Crespi y el alemán Otto Schultz.

—Durante los días 15, 16 y 17 de este mes, se celebrará la fiesta mayor.

Se está en tratos con algunas orquestas aplaudidas. Además se proyectan diferentes festejos.

Pals.—Se ha fundado una agrupación catalanista.

Palafrugell.—Las calles de esta villa, especialmente la de las Animas, están completamente abandonadas y esto, naturalmente, dice muy poco en favor de la alcaldía.

Palamós.—Para primeros de este mes se preparan en nuestro puerto, unas regatas de yates á la vela, que parece revestirán importancia.

Puigcerdá

Se viene hablando mucho estos días del ferro-carril eléctrico que se proyecta, y de que ya tenemos dada cuenta á nuestros lectores.

Podemos hoy, añadir, que en el congreso se leyó el proyecto del ferro-carril de Ripoll á Ribas, presentado por don José Pont. Para la fuerza motriz de los dinamos, se utilizará un salto de agua del rio Freser, para lo cual el citado señor Pont, ha pedido también la concesión al gobierno civil.

Dicho proyecto constituye la primera sección del total proyecto de línea férrea de Ripoll á Puigcerdá, que dicho peticionario tiene en tramitación.

Camprodón.—Se están terminando las siegas en esta comarca presentándose mediana la cosecha.

—Parece que en breve se reanudarán los trabajos para la restauración del histórico templo de San Pedro.

—Con gran aplauso del público, actúa en el teatro del Casino la compañía que dirige el señor Guillot.

—En Prat de Molló (Francia) el administrador de aquella aduana monsieur Reveill, se suicidó, disparándose un tiro de revólver en el corazón, ignorándose la causa de tan fatal resolución.

El difunto, gozaba de muchas simpatías en esta comarca.

—En toda la cerdaña abundan mucho las codornices.

La noticia agrada á seguramente á los cazadores.

Olot

—Según noticias en breve se incluirá en el próximo plan de obras públicas los dos trozos que faltan de la carretera de Olot á Bañolas.

—De unos días á esta parte ha refrescado notablemente la temperatura.

—Ha sido nombrado coadjutor de esta parroquia el reverendo Juan Bach, que ejercía igual cargo en La Junquera.

—En la calle de San Rafael, un carruaje que desbocó, atropelló aunque no gravemente á la sirvienta del reverendo Pedro Guillamet.

—Se encuentran veraneando en esta villa muchas familias forasteras.

También ha llegado el vicario general de Tarragona, doctor don Ramón Guillamet.

Santa Coloma de Farnés

Caldas de Malavella.—Se están haciendo muchos trabajos para que la fiesta mayor de este año revista mayor importancia que las anteriores.

Parece que las orquestas para amenizar los festejos en los días 3 y 4, serán tres siendo en igual número los entoldados que se levantarán.

No cabe duda que la afluencia de forasteros será extraordinaria.

San Hilario Sacalm.—Durante las noches se nota bastante frio, obligando á la gente refugiarse en sus casas ó salir muy abrigados á la calle.

—Se nota algun movimiento, con motivo de acercarse la fiesta mayor que acostumbra celebrarse con tanto lucimiento.

—Ha llegado el diputado á córtes, don Juan M. Forgas.

VERANEANDO

En Bagúr; se encuentran la familia de don Buenaventura Carreras y la de don Francisco Estech.

En Palamós; la de don José Dalmau Carles.

En Lloret de Mar; la del delegado de hacienda señor Eulate y la de don Francisco Llobet.

En Blanes; la de don Jaime Brunet.

En La Escala; la de don Tomás Simon y la de don Enrique Roca.

En San Juan de Palamós; la de don Francisco de Ciurana y la de don José de Pastors.

En Salt; la del señor marqués de Camps.

En Badalona; la de don José Feliu.

En Calella de Palafrugell; la de don Pedro Roca, la de don José Norat y la de don José Serra.

En San Feliu de Guixols; la del señor conde de Serra y la de don Jaime Roure.

En Santa Coloma de Farnés; la de don Luis de Prat.

En Llansá; la de don Sebastián Forn.

En La Junquera; la de don Miguel Laporta y la señora viuda de Armet.

En Rósas; la de la señora viuda de Dalfó.

En Villafranca del Panadés; la de don Joaquin Franquesa.

En Arenys de Mar; la de don Luis Gener.

En Llafranch; la de don León Audouard.

En Puigcerdá; la de don Trinidad Gay.

CANTARES

Nunca decir lo que siente
y lo que vea no ver,
es lo mejor y más sabio
que puede el hombre aprender.

¡Mirad como tengo el alma...
que ni me alegran las risas
ni me entristecen las lágrimas!...

No es compasión lo que siento
si un mendigo se me acerca;
es desprecio hacia los hombres
que tanto mal no remedian.

¡Ya ves tú si será honrada,
que vá pidiendo limosna
y vale un mundo su cara!

Curiosidades y recetas útiles

Modos de matar

El modo de aplicar la pena capital en los países civilizados no ha llegado á regularizarse, y en cada uno se emplea un procedimiento para hacer pasar «á mejor vida» á los sentenciados á muerte.

Desde el repugnante garrote, como en España, hasta la descarga eléctrica en los Estados Unidos, que por cierto va á desecharse por lo ineficaz en cuanto á la rapidez, pues en muchos casos resulta un verdadero tormento para los desgraciados reos.

La guillotina no es exclusiva de Francia: se emplea también en los Estados del Sud de Alemania, así como en Prusia se usa la decapitación por el hacha, que es el descabezamiento primitivo.

En dichos Estados del imperio germánico, al sacar al reo para el cadalso, y antes de entregarlo en manos del verdugo es conducido ante los jueces y el procurador del gran ducado para darle lectura de la sentencia y del decreto rechazando la concesión de la gracia de indulto si lo ha solicitado.

Cumplida esta formalidad, el procurador toma un bastón negro que está sobre una mesa, lo rompe en dos pedazos y pronun-

cia la fórmula de ritual: «La sentencia es ejecutable: habéis merecido la pena de muerte. ¡Que Dios tenga piedad de vuestra pobre alma!»

El teatro Tacón en Habana

El teatro de Tacón fué construído en 1837 por don Francisco Marty y Torrens, que empleó en la obra 400.000 pesos.

El teatro y sus anexidades ocupan una manzana que tiene por el norte 81 varas y 9 pulgadas, por el sur 84,20, por el este y oeste 74,18, ó sea entre todo 6.176 varas cuadradas.

La platea y escenario ocupan un espacio de 42,83 metros de largo por 29,68 de ancho, correspondiendo del largo á la primera 24,40, y al segundo 18,43.

La embocadura, en su parte más ancha, mide 17,36 metros de luz.

Tiene 56 palcos de primero y segundo piso.

8 idem de tercero.

4 grills de primero y segundo piso.

2 idem de tercero.

112 butacas en el piso tercero.

552 lunetas.

101 sillones delanteros de tertulia.

500 asientos de tertulia.

102 sillones de cazuela, y

500 asientos de idem.

Han trabajado en Tacón la Patti; Garraniga, Boschetti y otras «estrellas» del arte lírico y dramático.

A los que leen en la cama

El *Journal d'Hygiene* da el consejo siguiente:

«No leáis jamás en la cama en una posición horizontal, porque esto provoca una tensión del nervio óptico, muy fatigante para la vista. Si estais muy acostumbrados, atenuad por lo menos el inconveniente con este tratamiento:

»Bañarse todas las noches los ojos con agua ligeramente salada; por supuesto que muy poco, con el fin de evitar una sensación fuerte. Nada es más fortificante para la vista, y hemos conocido á varias personas que se han encontrado perfectamente con este sencillo y fácil tónico. No forceis jamás la vista en el trabajo de la lectura á la sombra de una luz escasa ó muy lejana: esta operación es peligrosa para los ojos, así como la lectura á la luz de un sol ardiente».



Santoral.—Dia 1 de agosto, jueves.—Santos Pedro ad-víncula, Félix mártir y Santos Fé, Esperanza y Caridad vírgenes mártires.

2, viernes.—Nuestra Señora de los Angeles, Santos Alfonso María de Ligorio obispo y doctor, y Estéban papa y mártir.

3, sábado.—La Invención del cuerpo de San Estéban proto-mártir.

4, domingo X.—Santo Domingo de Guzmán confesor y fundador.

5, lunes.—Nuestra Señora de las Nieves.

6, martes.—La Transfiguración del Señor y los Santos Justo y Pastor, hermanos mártires.

7, miércoles.—Santos Cayetano fundador y Alberto de Sicilia confesores.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, y el domingo empiezan en la Iglesia de San Félix, siendo las horas de exposición, por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de seis y media á ocho y media.

Corte de Maria.—Hoy jueves, dia 1 de agosto, se hace la visita á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

El viernes, dia 2, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

El sábado, dia 3, á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

El domingo, dia 4, á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

El lunes, dia 5, á Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

El martes, dia 6, á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

Y el miércoles, dia 7, á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

GUÍA DE GERONA

Abogados
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Artículos de escritorio
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

Banqueros
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.

Camiserías
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Carnicerías
 Ricardo Dalmau, Calle de la Platería

Colmados
 Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

Colegios
 Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

Corredores de Comercio
 José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas
 Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

Escribanos
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Fábricas de cintas
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Farmacias
 Agustín Garriga, Platería, 29.
 Francisco de A. Roca, Cort-Real, 4.

Ferreterías
 José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurantes
 José Barris, Carmen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

Lencerías
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

Médicos
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Clínica médico-homeopática, Travesía Auriga, 2, 2.º, 2.ª
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

Mercerías
 Emilio Texidor, Besadó, 3.
 Federico Maresma, Abeuradors, 6.

Modistas
 Estrella Anguet, Platería.

Notarias
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Peluquerías
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, 1.ª

Profesores de piano
 José Felit, Nueva Teatró, 1, 3.ª
 Francisco Viada, Platería, 20, 2.º
 Miguel Oliya, Forsa, 16, 2.º

Representaciones
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º

Sociedades
 Casino Gerundense, Albareda, 7.
 Fomento de la Industria, Plaza del Aceite
 Las Odaliscas, Rambla de la Libertad.

Veterinarios
 José Gimbernát, Rutlla, 26 y Progreso 18.

Vinos
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	9'15 mañana y 5'45 t.	6'45 mañana y 2'30 t.
Barcelona.	9'15 » y 5'45 »	6'45 » y 2'30 »
Francia.	7'30 » y 3'15 »	8'30 » y 5 »
Puigcerdá, Ripoll y Olot.	5'30 » y 2 »	8'30 y 11 »
Bañolas.	5'30 »	11 »
San Feliu de Guixols.	7'30 » y 3'15 »	8'30 » y 5 »
Amer.	2 »	8'30 »
Vilablareix y Estanyol.	7'30 »	10'30 »
San Aniol y San Gregorio	7'30 »	10'30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.
 Id. de valores declarados: de 10 a 12 de la mañana.
 Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.
 Apartados, oficiales y particulares: a las 10 de la mañana y a las 6 de la tarde.
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a la 1'45 de la tarde y a las 9 de la noche; la del buzón de la principal, 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
 Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Sta. Coloma de Farnés.

L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.
 FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.**

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000 »
Primas á cobrar.	79.650.334 »
Total.	100.855.334 »
Capitales asegurados.	17.272.202.816 »
Siniestros pagados.	229.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24
 DIRECTOR: E. GÉS.
 Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

Vinos
COLMADO
MASSA
CONFITERÍA
 Rambla de la Libertad, n.º 24

legítimos del Priorato
 Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

Federico Maresma
 6, Abeuradors, 6.

Perfumería	Novedades
Guantes	Paraguas
Sombrillas	Boquillas
Petacas	Gemelos
Corbatas	Cepillos
Calcetines	Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

VINO GIMBERNAT

Todo-Tánico FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatisimo, *tumors fretsy tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, es muy conveniente á las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

En la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia número 15 bajos, se hallan en venta unas hermosas piedras litográficas que podrá examinar, quien desee adquirirlas, todos los dias laborables de las 8 á las 16.

APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta.

DISPONIBLE